

# EL REPUBLICANO

## DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., miércoles 25 de diciembre de 1912 || Núm. 291

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por menio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## LA POUPEE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26-11

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"  
y del afamado botín para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.  
La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.  
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## La encíclica sobre las atrocidades del Perú

Por la primera vez quizás, una Encíclica de Pío X logra ser acogida, no con murmullos, sino con aplausos. Después de las rebeliones provocadas en el seno mismo de la Iglesia por las cartas sobre el modernismo y sobre la comunión, este nuevo documento no encuentra más que aplausos respetuosos y elogios entusiastas. Secundando la obra piadosa de un Gobierno protestante, el Sumo Pontífice salva así de la apatía en que los crímenes contra los indios, señalados en estos días por «El Liberal», parecían dejar á todos los soberanos, llamados á hablar en nombre de la piedad cristiana. La nueva Encíclica, dirigida á los obispos de la América española, es una admirable glosa del libro azul ó verde, en el cual Inglaterra anatematizó las crueldades de los que en el Perú torturan á los últimos descendientes de los Incas. Y, á decir verdad, el Papa se muestra esta vez mejor informado que las cancellerías, y aun que la Prensa misma; pues lejos de concretarse á hablar del Perú, se dirige á todos los territorios en los cuales hay florestas de caucho en explotación y tribus indígenas. No es únicamente en la tierra de Pizarro, en efecto, donde se cometen atrocidades.

Mi amigo, el ilustre poeta Blanco Fombona, que ha vivido en los territorios más remotos de Venezuela, y que tratando de poner coto como gobernador de un Estado gomero á la barbarie blanca, no logró sino un verdadero calvario, proclama, desde hace tiempo, la urgencia de defender á los pobres indios de las garras de los buscadores de fortuna. Yo lo he oído con espanto más de una vez, hablar de aquellas pobres tribus esclavizadas que, por su bondad, por su actividad y por su inteligencia, merecen apoyo y justicia. «No hay una idea—dice Fombona con su elocuencia generosa—de lo que pasa en aquella tierra tropical, bajo aquel cielo de fuego, en aquel infierno, más terrible mil veces que el de Dante; infierno sin Paolos y Francescas; infierno de sangre, de aullidos, de esclavitud, de desesperaciones y de infamias. Y esta voz que nadie quería oír, el Papa parece haberla escuchado al fin. «El rudo instinto de la codicia—escribe Su Santidad—vuelve á las almas bárbaras, sin duda; pero el clima y la naturaleza contribuyen también en gran parte. En aquellos países, realmente, sopla un viento cálido que infunde en la sangre algo como una languidez que enerva la virtud.

Desprovisto de prácticas religiosas, lejos de la vigilancia del Estado y casi sin relaciones sociales, es fácil entonces, aun cuando no se han perdido todas las buenas costumbres, comenzar á ser víctima de la depravación, y poco á poco, rompiendo las barreras del recto deber, llegar á todas las monstruosidades del vicio. La debilidad del sexo ó de la edad no sirven de defensa, y sientese gran vergüenza de relatar los crímenes y las infamias que acompañan la captura y la venta de las mujeres y de los niños, porque, en verdad, aquellos actos sobrepujan á los mayores ejemplos de salvajería pagana—

Pasa á la 4ª página.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Sabrosos regalos para  
NOCHE BUENA  
Golosinas en canastillas artísticas  
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

# EL NIÑO DIOS

Para los niños pobres

Ya viene el niño Dios. Esta noche llega. Los niños están en zozobra. En el barrio todos se preparan a celebrar el nacimiento de Jesús, del niño pobre, nacido en el pesebre sobre algunas pajas, en el pesebre donde la mula y el buey miran con sorpresa, oyen con placer, el grito del recién llegado, robusto y sano, el niño Jesús, el hijo de María, el pobre niño adorado por los reyes de Oriente, incensado con mirra, con el germen del amor, de la caridad y de la justicia en su pequeño corazón que palpita de alegría al pensamiento que va a salvar el mundo.

Ya viene el niño, niños pobres, nacidos sobre harapos, como nació el Criador, el rey de bondad, el eco del verbo divino, sobre pajas.

Este niño, desde sus primeros días, turbó la tranquilidad de los poderosos. Herodes, el rey de Judea, creyó amenazado su reino por este débil niño y lo mandó buscar para degollarlo.

Apareció en un tiempo en que la dominación romana estableció el reinado de algunos dichosos sobre millares de miserables. A esos oprimidos les predicó la resignación, la misericordia, la esperanza. (Bienaventurados los mansos, bienaventurados los que sufren, bienaventurados los que tienen hambre y sed de justicia.)

Su voz conquistó las multitudes, su amor hizo que se acercaran a él los pecadores. María Magdalena surge arrepenida, salta del fango en que vive y arrodillada delante de Jesús se arrepiente de sus culpas, pide perdón, se restablece y queda convertida en alma casta y pura. Y en su peregrinación, Jesús predica el bien, llama a la puerta de los abandonados, saca del abismo a los pecadores, fustiga a los mercaderes del templo y en su afán de predicar la verdad confunde a los doctores de la ley, convierte a la fe a millares de incrédulos, las multitudes le siguen y cuando sus perseguidores logran apoderarse de él para

sacrificarlo en la cruz por el bien del género humano, ya su palabra clara y límpida, vibrante, convencedora había arrastrado prosélitos, prosélitos de Jesús que han sembrado el verdadero cristianismo, propagando con él el amor al prójimo, el perdón eterno, el horror de la venganza, el menosprecio de las riquezas, cuando decía: «no acumuleis riquezas en la tierra acumulada en el cielo».

Sí, acumulan riquezas en el cielo estrellado del bien, sed la estrella en ese cielo nublado y triste de los pobres, de los enfermos, de los desvalidos. Acumulan riquezas en ese cielo imaginario, que son los tesoros de todas las buenas obras que en beneficio de vuestros semejantes hayáis gastado en vuestro efímero pasaje por este planeta.

No hay religión más grande que la del deber, no hay religión más grande que la del amor, no hay destino en la vida, más grande, que el de haber cumplido humanamente aquel precepto sabio de Jesús, del niño pobre como vosotros que dijo: «no hagáis a otro lo que no queráis que te hagan a tí».

Niños pobres, continuad en vuestro camino de pobreza, pero siempre oyendo el grito del deber. Ved con indiferencia a los indiferentes que repletos de bienes de fortuna os ven cruzar por la vida sin que vuestra miseria les inspire compasión.

Dejad tranquilo al burgués sagaz y calculador digerir las ostras rociadas con vino, ó saborear el vino de Chipre ó de Tokay. Marchad siempre derechos con la frente alzada, frente al peligro, que no debe temerse delante de la idea del bien.

Que la práctica del trabajo sea vuestra guía en el árido desierto de la vida.

Tal es mi óbolo en este día, el óbolo de uno que fué niño, de un niño que fué pobre.

San José, 24 de diciembre de 1912.  
BALTAZAR

## Actualidad NOTICIAS DEL EXTERIOR

Dicen los últimos cablegramas que Turquía se muestra muy exigente en las condiciones para firmar la paz. Turquía no quiere ceder buenamente una pulgada de territorio y se niega a satisfacer la indemnización de guerra. Esto, naturalmente, es una pretensión absurda, por que cómo consentirán los heroicos aliados en que se hiciera negativo el fruto de sus sacrificios?

La pretensión de Servia de tener un puerto en el Báltico, es justa y se funda en razones de raza y de historia. Bulgaria necesita a Adrianópolis, como una muralla para contener a las hordas musulmanas Montenegro desea incorporar a un grupo de pequeños pueblos que le son aines por razones de origen y religión. Grecia reclama la isla de Creta y otras que le pertenecían antaño. Como, pues, conciliar todos estos intereses con las negativas de Turquía?

No es de creer, por otra parte, que la Conferencia de Londres resulte inútil. Las naciones europeas están tan interesadas en concluir el conflicto de los Balcanes, como Turquía misma. Es una guerra comercial, más que una guerra de patriotismo. Por cada día que trascorra, son muchos los millones que pierden los especuladores de las bolsas de París y Londres y Berlín, que tienen parte de sus capitales empleados en papeles fiduciarios de los Estados.

A simple vista se puede comprender que hay naciones que allentan solapadamente a Turquía y la incitan para que no termine la guerra. Las cuales no pueden ser otras que Alemania y Austria. Austria, porque teme la preponderancia de los Balcanes y Alemania, porque rozgada en el reparto de Oriente, espera grandes concesiones de Turquía.

¿En qué pararán las conferencias de Londres? Por ahora es imposible preverlo. Sin embargo esperamos que el reparto del territorio se ha de efectuar de una manera equitativa para los aliados, que de ninguna manera compensarán sus sacrificios heroicos, pues la sangre de millares de hombres vale más que el dominio de unas tierras agotadas, estériles.

### Un pobre artesano es arrollado por un automóvil en la calle de la Sabana

El obrero Víctor Manuel Borbón, que ha sido víctima del atropello del automóvil que dirigía Mr. Bliss antier noche en la calle de la Sabana, frente al Chafet de doña Julia Álvarez de Núñez, fué llevado directamente al Hospital por el mismo Mr. Bliss en un estado verdaderamente lamentable.

El Doctor Vollo pasó a las 9 de la noche a reconocerle las heridas recibidas, y siéndole imposible practicar las curas con toda rigurosidad por el mal estado en que el herido se hallaba, volvió ayer mañana para hacerlas con la mayor atención.

El Dictamen médico dice así: el señor Borbón presenta una herida de cinco centímetros de largo en la región fronto parietal izquierda;— dos heridas contusas sobre ambos pómulos;— dos heridas sobre ambos párpados del ojo derecho, y muchas contusiones en el resto de la cara. Tardará, salvo complicaciones unos 15 días para sanar, dejándole deformidad aparente de por vida, la herida del párpado inferior del ojo.

El Doctor Arrea llevó a cabo con feliz resultado la sutura del párpado, pero siempre queda el infeliz obrero con esa marca imperfecta en el rostro.

Es de lamentar el accidente ocurrido y cuyo solo cómplice fué la fatalidad, pero las autoridades civiles, en casos como este, sabrán aplicar el peso de la Ley, máxime cuando el perjudicado es un honrado artesano a quien se le debe hacer verdadera justicia.

### Disposiciones sobre expendio de licores

Se prohíbe la venta ambulante de bebidas fermentadas

La Dirección de Policía de la ciudad de San José hace saber al público y a las personas que acostumbran traer de los campos bebidas fermentadas, como guarapo, chicha u otras con el fin de realizarlas en esta ciudad en tiempos de las fiestas cívicas, que según el artículo 32 de la Ley de Licores, sólo tienen derecho a expendir estos fermentos los patentados en su local de expendio, exclusivamente, por consiguiente, no pudiendo hacerlo ni los pulperos ni los particulares, la policía activa cuidará que la ley se cumpla, decomisará los fermentos a los contraventores y los presentará a la Agencia respectiva para ser penados de acuerdo con la ley.

A. ROMAIN

### Las locuras del Amor

Un "Barba Azul" del montón. Ciudadano que se quiere casar a todo trance

Se ha presentado en la Agencia 2ª Principal de Policía un caso raro de locura de amor, que las autoridades no saben como resolverlo.

Una señora de apellido Solano, con lágrimas y sollozos le ha rogado al Sr. Alberto Carvajal que garantice su vida y la de sus dos hijas, a menazadas de morir trágicamente a manos de un terrible Barba Azul, de apellido Guillermini.

¿Por qué motivo? Sencillo porque la menor de las muchachas no se quiere casar con él.

Parece que el Sr. Guillermini ha tenido sus relaciones amorosas con las dos jóvenes; viviendo públicamente con una de ellas. A esta última la abandonó y como en la variedad está el gusto, ha resuelto venir por la segunda. Naturalmente, la joven se negó a la pretensión.

Entonces Guillermini, desesperado, loco de dolor, ciego de pasión, pensó en una venganza colosal, sangrienta, dramática; se armó de un revólver 38 y le dijo a la familia que se iba a poner de plantón en la casa de la novia y que la primera que se pudiese al alcance de su revólver era persona muerta. Figúrese, pues, el susto de las pobres mujeres. Las cuales denunciaron el hecho a la policía y entonces desarmaron por primera vez al tremendo Barba Azul.

Pero el enamorado seguía en sus 13.— Compró otros dos revólveres y a seguir de centinela.

La señora Solano ha vuelto a poner la denuncia, y a estas horas la policía no sabe qué hacer: si poner un vigilante permanente en casa de las Solano ó poner a refrescar al señor Guillermini a la sombra.

### Rodando por los aires

El joven Luis Corrales empleado del Club Alfonso XIII fue víctima de un accidente que bien pudo ocasionarle la muerte.

Estaba nuestro joven muy tranquilo en la azotea del Club bajando la bandera cuando se vino al suelo, arrojando con el peso de su cuerpo una regular abertura en el cielo raso, por donde pasó hecho un ovillo de algodón dando volteretas de piso a piso, yendo por fin a caer en la espaciosa sala del club sobre la mullida alfombra, sin haberse lesionado parte alguna de su cuerpo.

Con mucha actividad el señor Mesén, administrador del club llamó por teléfono y pidió la ambulancia, creyendo que aquella masa de carne procedente de los aires, estaba sin vida, pero grande fue su sorpresa, cuando vieron al competidor de Maesterson levantarse sano y salvo, haciendo alarde de su valor y diciendo: "conste que bajé sin necesidad de paracaídas".

Los médicos están asombrados de que este hombre haya salido ileso y hay quien asegura que el cuero de Corrales tiene una capa de goma.

### Escándalo en el Turrujal

Como a las 10-30 p. m., en el barrio del Turrujal se desarrolló un bochínche mayúsculo entre particulares y policías. De resultados del escándalo quedaron golpeados y con un sinnúmero de contusiones los guardas fiscales Hilgino Guerrero y Rafael Rojas.

El vecindario se alarmó a causa de los pitazos ensordecedores que demandaban auxilio, de los disparos de revólver lanzados al aire para amedrentar la muchedumbre que crecía por momentos.

El policía Aquileo Blanco sostenía sólo el pugilato, hasta que acudió el Inspector Solano con algunos números, los cuales acabaron con el escándalo, volviendo a restablecerse la paz en dicho barrio.

### Víctima del trabajo

#### Muere el obrero que cayó del Palco Presidencial

Luis Muñoz, el honrado obrero carpintero que se cayó del andamio, mientras se ocupaba en la construcción del Palco Presidencial, murió ayer a consecuencia de las lesiones que sufrió en la tremenda caída.

Luis Muñoz era un ejemplar padre de familia, que sostenía los suyos con el producto de su trabajo. Muerto accidentalmente él, queda en el desamparo una viuda y seis hijos, todos ellos tiernas criaturas que mal se dan cuenta de la desamparación de su padre.

El obrero que sucumbe en el desempeño de su obra, vale tanto como el soldado que muere en el campo de batalla. Si a los deudos de éste se les indemniza, es muy justo que también al otro se apoye su familia cuando queda en la miseria.

Si aquí no hay ley de accidentes de trabajo, hay en cambio personas de corazón que saben suplir las deficiencias del Estado. Ahora se presenta un caso conmovedor para que la filantropía bien entendida ejerza su acción.

### Fondos recolectados en

Limón para ayudar a los niños pobres de San José en la Noche Buena

Sam Lindo	.....	5.00
A. R. Méndez	.....	5.00
Alejandro León	.....	1.00
Ed Baldescada	.....	1.00
Charles Breedy	.....	2.00
G. Sharp	.....	1.50
X. X.	.....	1.00
Gmo Niehaus	.....	5.00
Juan Knorr hijos	.....	10.00
Mercedes de Jablón	.....	5.00
B. L.	.....	1.00
A. A. Pollan	.....	2.00
F. H. Rawls	.....	1.50
A. F.	.....	1.00
C. Deswell	.....	1.75
G. Bennett	.....	1.00
Rogelio Mora F.	.....	1.00
W. Steinvorth y Hno.	.....	1.00
Cabrera y Peña Hnos.	.....	1.00
A. Lasker	.....	5.00
Villa de Paris	.....	1.00
A. Corneiro	.....	1.00
C. Donaldson	.....	2.00
Sasso y Maduro	.....	2.00
N. A. Findlay	.....	1.00
R. Lester Hatton	.....	1.00
Fred Gordon	.....	1.00

Suma..... 62.00

## ¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo retó a que se confundiera un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

## Excitamos al público

a convencerse personalmente de que

### La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

### Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

# Platos del día

Patada de burro, decía uno, de suerte que le oyeran los circunvecinos.

—Qué va, hombre, de alifanti, replicó una voz del auditorio. ¿No habéis visto el resultado? Cada vez que ellos nos piensan majar la cola, les duele más á ellos que á nosotros. Y si no, mirad: la primera vez que nos salieron con lo de los cincuenta mil, les contestamos ganándoles la elección del Congreso; la segunda vez que quisieron volver á la cosa, ¡zas!, ya verás, ya verás.

¿Qué sentido común más poco común el de nuestro pueblo! ¡Apenas se puede uno explicar cómo conoce su gente!

¿Lo están viendo? ¡Cómo se empeña en entenderle al revés á don Zenón con todo y que don Zenón habla tan claro, tan clarito y tan dulce, tan dulcito!

¿Que don Zenón invita para una conferencia y la anuncia en todos los campanarios? Nadie llega. ¿Que don Zenón quiere asustar y hacer huir á todos los neos que nos encaprichamos en ser neos? Pues nosotros, erre que erre, nos metemos más adentro. ¿Que don Zenón le dice á uno «antiferndista»? Pues éste, arrugando el ceño le contesta: «¡nohe, estoy dentro del único tren que pita!»

Diablo de tipos, se dirá él para su capote: ¿cómo me haré entender?

Y en realidad no deja de tener su razón para sulfurarse «como un solo hombre», porque no deja de ser una solemníssima vaina—perdón si la palabra no es académica, pero es que no he podido dar con la equivalente—eso de que todos se empeñen en hacer todo lo contrario de lo que uno quiere.

Pero la verdad es la verdad: bien está que don Zenón y mi amigo don Fernando la emprendan largo y tendido para hacer el enorme partido de los «conjuntivos»; y hasta me parece muy merecida la recompensa si logran que los «conjuntivos» se extiendan, crezcan y se multipliquen hasta cubrir el terruño de océano á océano y el planeta de polo á polo.

Lo que á mí se me ponía cuesta arriba era que pudieran enredar á mi queridísimo don Tobías. ¡No contaron conque aunque chiquitito, es hombre de pocas pulgas, que no se deja sen-

tar mosca. ¡Tan suave él para ir de bracetete... de don Zenón!

Y ahora verán, porque... ¡suma y sigue! ¿Que la pelea es peleando? Tanto mejor; así nos gusta á los de este barrio; pe á pa, sin hablar mucho, les vamos á demostrar á los «conjuntivos» la verdad de nuestros símbolos: el uno que dice: «una cosa es con violín y otra cosa es con guitarra; una cosa es con ministro, y otra cosa es sin ministro»; y el otro que significa, quieran ó no quieran, que «no hay más tren que el que pita.»

OTROS PLATOS: mi querido amigo don Fernando: Ud. se ha servido mandarme un recadito de alerta, según el cual he de esperar para hoy una zorra monumental. ¿Qué le vamos á hacer? El que se mete redentor, muere crucificado, por más que ello vaya en contra del más fundamental de los principios de equidad y de justicia. Yo no tengo culpa ¡protesto que no la tengo!, porque usted se haya acompañado de un «loco», como usted, me cuentan, ha querido clasificar á su colega «conjuntivo», el otro jefe «antiferndista».

Ahora verá: ayer, muy temprano, su compañero inseparable, el ecuaníme don Zenón, se fue donde «otro» antiferndista, con el fin altísimo de que le concediera «dos minutos» para una entrevista, pero como el tal había puesto su barba en remojo y por referencia conocía los «dos minutos» de don Tobías, frescamente le dijo á la señora: «dígame á don Zenón que digo yo que no estoy.»

Lo que no es óbice para que de aquí á mañana nos demos el placer de leer otra minúscula hojita, con otras tantas referencias tan ceñidas á la «verdad histórica» como las anteriores y dirigida á diez «antiferndistas» de los cuales sólo tres resulten serlo porque son «conjuntivos».

Quedo entendido del resto: de que usted sabe que yo lo quiero á usted como á mi mejor amigo, y de que usted no quiere á don Cleto... porque no lo quiere.

Perfectísimamente. No hay pleito; usted está en un todo de acuerdo con este su servidor humilde y peón... que espera, según su recadito discreto... que se verán, ¡en el mismo tren!

FILO

# El pan

En nombre del Padre de toda armonía que amasa los hombres, los astros, las cosas, yo elevo la hostia del Pan, que es poesía, comunión de espigas i gracia de rosas.

¿Qué boca merece tocarla? La lengua que noble reciba del pan la hermosura, no ha de haber sus frases manchado la mengua, i ha de ser diamante, de clara i de pura.

Es el sacrificio sublime que calla, la hoz lo destroza, lo trilla la éra los puños le imprimen terrible batalla, i el horno hace místico su sér en la hoguera.

¿Qué lengua merece comerle?, ¿qué boca?: él es un extracto de inmensos dolores, i es cuerpo formado de trigo, en que choca todo són de lágrimas i humanos sudores.

El pan es dorado como una patena: es copón de granos, de seno fecundo; el pan es Sol santo que todo lo llena, i su ara es la esfera redonda del mundo.

Tendiendo a él las mano del rei i el mendigo temblando le piden calor y energía, i el disco de espigas, el sol de áureo trigo, les manda en sus rayos virtud i alegría.

Pero el que perciba del pan la fragancia, ha de trabajarlo para merecerla;

no basta a los hombres comer su substancia; han de hacerse dignos también de comerla.

El pan no se tira, se besa; es sol rubio; es Dios hecho espigas i ardientes trigales; es luz de la copa del Sol, que en diluvio se vuelca i desata sus libres raudales.

Quien el pan sostiene, feliz, en sus manos, mira en él un cáliz de forma precisa; con él hace a todos los hombres hermanos i dice en su mesa que es ara su mesa.

Nadie al pan ultraje, que es cosa sagrada; yo cuando á mi boca gozoso lo llevo, pienso fascinado que es hostia dorada, i cual sacerdote que oficia lo elevo.

Ganar el pan noble que todo redime: él ataca la suma de cien maravillas: su cuerpo es presente tan alto y sublime, que el pan se debiera comer de rodillas.

Más sabe una espiga que todos los sabios: tiene magia eterna la luz de su brillo; ¡entra, ¡oh rubia forma de trigo!, en mis labios, i házme noble i sano, i alegre i sencillo!

Salvador Rueda

## Limón al día Cosas que chocan

19.—Los jamalcanos jugando pelota en la Plaza de Toros desde las doce del día hasta las cinco de la tarde, bajo un sol y un calor insoportables á la sombra; así son ellos.

20.—Los partidarios de las sectas llamadas Salvation Army y Revolver, cubiertos de insignias y cintajos, predicando en público las máximas de don Consistorio, para que los oyentes hagan lo que les dicta esa nueva clase de apóstoles y no lo que los vean hacer.

30.—La situación del empleado público de más campanillas, mal querido de tontos y troyanos, defendiendo su HUESO á capa y espada, contra viento y marea.

40.—Los pleitos entre comadres; el tío consistorio demandando la nulidad de las últimas elecciones municipales, (servicio el acostumbrado, reza la rutina militar), por no haber recaldo en civilistas, ni en él, para mejor servir á sus patronos, las compañías extranjeras, si no en republicano ¡lmenistas, elementos muy valiosos de esta localidad, como Hernández, Sánchez, Johanning y José Madrid, de quienes Limón espera mucho y bueno. La amenaza de acusar criminalmente á todo bicho viviente que no se preste para ciertos manejos, es arma que por gastada ya no produce efectos ni hace estragos; el derecho de pataleo es propio de todo el que está ahogándose y las compañías por cálculo tendrán que hacer á un lado los representantes que no saben de la misa la media, ni escribir al dictado, como un niño de primeras letras (pruebas al canto).

50.—Las cosechas de verduras y artículos de primera necesidad perdiéndose en fincas no muy distantes de esta población, porque pagar fletes y tiquetes de ferrocarril para trasportarlos, resultaría negocio de Juan Caballo, perdiendo los agricultores perder sus productos... y la Subsecretaría de Fomento?, siempre bien con don Enrique, gracias; él pasó la demanda legal de caminos á la Secretaría de Gobernación, ésta á la Agencia Principal de Policía de aquí y como de mano en mano se perdió una vaca, á esta hora no saben los vecinos interesados más que de una inspección ocular ordenada por el Ministerio, y que diz será mañana: «cras», siempre «cras», como graznan los cuervos, y nunca llega.

60.—El Boletín de Fomento de las Filipinas, según «El Republicano» de ayer, principia y no acaba de elogiar al Boletín de Fomento Tico, pero es porque los filipinos ignoran que Limón, parte integrante y de suma importancia entre nos, está relegado al olvido, sin caminos públicos. A propósito de mico, por qué será que los maestros que andan por todo el país dando conferencias de agricultura, no se han asomado por acá, ni los de Limón se han resuelto á tntearlo?... qué llodo sería verlos ir á conferenciar á La Estrella, á Coabre ó á Santa Rosa!, lo único malo es que si acaso llegan, corren el riesgo de no regresar, por no haber caminos ó vías de comunicación, ¡qué contraste!

70.—Las imágenes preparadas para la ermita y el culto católico de La Estrella, botadas debajo de un rancho, en un gallinero, ahora podrían retocarse y donárselas á cualquier Museo, como una curiosidad indígena.

Limón, 22 de diciembre de 1912.

NUOVO CORRESPONSAL

## La Revista Nacional

Bajo la hábil dirección del Doctor Augusto C. Coello, aparecerá en el mes próximo una magnífica revista ilustrada de variedades, intitulada «La Revista Nacional». Constará de 100 páginas y estará profusamente ilustrada. Será una publicación que honre al país.

Deseamos el más feliz éxito á la nueva revista.

## Aires Alajuelenses

Diciembre 24.

AZAHARES

El lunes 30 de este mes tendrá verificativo en esta ciudad el enlace matrimonial entre el joven artesano don Guillermo Ulloa y la estimable señorita Orfilia Soto. Feliz pareja que á los albores de la existencia estrechan sus almas jóvenes y gemelas, con el lazo indisoluble del amor. Juntos y amorosos aprestan sus corazones á edad temprana, para marchar á la mansión donde arriban solamente las almas nobles, que aman y que huyendo del mundanal girar de la vida, buscan un ambiente más puro. Es de augurar dichas sin cuento y felicidad mil para la pareja Ulloa-Soto.

Apadrinarán: don Carlos J. Calvo y la señorita Herminia Chinchilla, don Julián Vargas y la señorita Cristina Alfaro. El acto tendrá lugar en nuestra parroquia á las 7 p. m. de donde se pasará á casa del novio, continuando el festival en un baile en casa de la madrina Sta. Chinchilla.

EINDOR

## El Reparto de ropas de "El Abrigo de los Niños"

### Envío de una dama para "El Republicano"

Habiendo sido tantos los trajes que las personas caritativas suministraron á los niños pobres, para que se les repartiera en el Edificio Metálico, algunos de ellos se reservaron para distribuirlos entre los pobrecitos más necesitados que no habían podido ocurrir al reparto.

Ayer, una distinguida señora que formaba parte de la Comisión, tuvo la galantería de mandarnos cuatro trajes para que El Republicano los repartiera entre niños pobres conocidos suyos; encargo que cumplimos gustosos inmediatamente. Los niños agraciados, envían por nuestro medio, á la noble matrona, la expresión de su gratitud.

## PROGRAMA

para la retreta de esta noche en el Parque Central

- 1.—Marcha de Las Antorchas número 3. Meyerbeer.
- 2.—La Francia.—Obertura Patriótica.—V. Bout.
- 3.—Marcha Turca.—Mozart.
- 4.—Una Flesta en Aranjuez.—Fantasía Española.—Demersseman.
- 5.—Amor Gitano.—Valse.—Lehar.

El Director,  
R. CAMPABADAL

Diciembre 25 de 1912.

## NUPCIAL

Ayer á las 9 p. m. se celebró el matrimonio del distinguido amigo nuestro, laborioso y honrado artesano don Abelardo Antillón con la bella y espiritual señorita Piedades Jara. La ceremonia tuvo lugar en el Chalet de don Francisco Antillón.

«El Republicano» saluda á los recién desposados y hace votos porque en su nuevo hogar brille constantemente el sol de la Felicidad.

## DE ALAJUELA

### Un accidente que pudo ser desgraciado

En compañía del señor Notificador, don Miguel González Soto, que iba á una comisión judicial, fueron ayer á Ojo de Agua los jóvenes Roberto Ruiz, Hernán Chacón y Miguel Quesada, en el automóvil del señor Heitorodoro Villalobos, quien á su vez los acompañaba haciendo de chauffeur.

Al regreso quiso la desgracia que al subir una cuesta del camino, debido á la falta de gasolina en el motor ó práctica del que lo dirigía, el carro se paró y dió vuelta para atrás, quedando las ruedas arriba y rompiéndose los vidrios y algunas piezas de importancia. Por fortuna el carro llevaba carpa lo que impidió que los paseantes, que eran los antes dichos, menos González que se había quedado allá, sufrieran golpes de consideración, como tampoco los sufrió Villalobos.

El susto sí fué grande y cada uno tuvo que lamentar algún golpe ó rasguño. El auto si sufrió algo pero según nos dicen, pronto será reparado.

Nosotros lamentamos el accidente y nos alegramos de que no tuviera fatales consecuencias.

CORRESPONSAL.

## El día oficial

Se concedió á la Junta Edificadora del distrito de Candelaria, cantón del Naranjo, permiso para celebrar unas rifas el día 19 de enero próximo á beneficio de la función religiosa de aquel lugar. Dichas rifas tendrán efecto bajo la vigilancia de la autoridad política local.

—Se aceptó la renuncia presentada por don Luis Monje del cargo de Agente de Policía de San Rafael de Desamparados, y nombre en su reemplazo á don Benjamín Jiménez.

—Por no haberse efectuado el día se fallado por la ley la elección de procuradores síndicos probetarios y suplentes que corresponden á los distritos 110, Corrañillo y San Juan de Tobosí, y 120, Cot, ambos de ese cantón, se convocó á las electorales de esos distritos para que en reunión que se verificará en el despacho á las 12 del día 29 de este mes, procedan al nombramiento de dichos funcionarios.

## En bien de la Enseñanza Colegio Anglo-Americano

Llamamos la atención á todas las familias que tienen niños, lo mismo en esta capital que en provincias, para que aprovechen el tiempo de las actuales vacaciones asistiendo á los cursos especiales de Inglés, Francés, Contabilidad, Taquigrafía y Mecanografía, que están empezando en el Colegio Anglo-Americano y donde se enseña á todos los alumnos, niños y adultos, por los métodos más modernos.

Las clases son diurnas y nocturnas. Si necesitan amplios informes, pueden dirigirse al Director del Colegio, Presto! PEDRO ODILÓN RUSSELL, que atenderá al punto toda solicitud.

Se reciben alumnos Internos, para cuyo efecto el Colegio cuenta con excelentes comodidades, en cuanto á servicio interior y buena asistencia.

Padres de familia, si queréis el bien de vuestros hijos, visitad este Plantel de Enseñanza, único en su género en la República de Costa Rica.

## --SIDRA ZARRACINA--

Premiada con MEDALLA DE ORO

COGNAC OTAR DUPUY

Whiskey Manhattan Club

Pídalos Ud en todas las cantinas

# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Ebre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

**DIRECTORES:**  
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento  
**ADMINISTRADOR,**  
Manuel A. Verdesia  
**REPÓRTER FOTÓGRAFO,**  
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Reclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Anúnciese en  
**EL REPUBLICANO**

## Vendo

## Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 rs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

## Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

«Los mejores cuadros de regalo para navidad, las más elegantes cartulinas (con ó sin impresión) y las más preciosas y variadas colecciones de portales para saludar la llegada del nuevo año,—se consiguen en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.

Precios sin competencia en el país y grandes rebajas en las ventas por mayor. Ordenes por correo puntualmente. Apartado 28, Alajuela.

# -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE?  
Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Nosotros mismos cuando conocimos estos hechos, dudamos en dar fe á tantas atrocidades; de tal modo parecíanos increíbles. Pero después de habernos sido confirmados por los más imponentes testimonios, vuestros en su mayoría, venerables hermanos, y de los delegados de la Santa Sede apostólica, y de los misioneros, y de otros hombres dignos de crédito, ya no nos puede quedar la menor duda sobre la veracidad de tales cosas.»

Y después de esta evocación de los hechos espantosos que todos conocemos, Pío X dice á los obispos hispano-americanos:

«En cuanto á vosotros, en todos los lugares consagrados á la enseñanza y á la educación, en los Seminarios, en las instituciones de niños y de niñas, pero sobre todo en la Iglesia, velad porque jamás falten las recomendaciones y las predicaciones de la caridad cristiana, que

considera á todos los hombres, sin distinción de colores ni de nacionalidad, como hermanos, lo que se prueba más con los actos que con las palabras. No dejéis pasar ninguna de las ocasiones que se os presenten para denunciar el baldón que echan al nombre cristiano las indignidades que hemos denunciado.»

No faltará, tal vez, quien diga en el Nuevo Mundo que, al dirigir esta encíclica, el Papa interviene en asuntos que, en principio, incumben únicamente á los gobiernos de los países en los cuales se han descubierto las atrocidades del caucho. Pero, en realidad, nunca la voz pontificia ha sonado tan justamente como ahora. Verdadero vicario de Cristo en la tierra, Su Santidad tiene el derecho, mejor dicho, el deber de elevarse contra todas las injusticias y contra todas las crueldades que los hombres cometen contra los hombres.

Y puesto que, demasiado ocupados, al parecer, en preparar sus discursos parlamentarios, los hombres de Estado del Perú, del Brasil, de Venezuela, del Ecuador, de todos los países de Sud-América en los cuales hay florestas de gomas en explotación, no pueden intervenir en favor de los pobres Indios martirizados y esclavizados, justo es que el representante del espíritu evangélico en el mundo, haga oír su anatema contra los crímenes de la codicia. Los mismos enemigos de la Iglesia, esta vez, se inclinarán respetuosos ante el gesto sublime del Pontífice. Y si hasta ahora la iconografía popular no nos representaba al sucesor de León XIII sino como un clérigo ocupado en ahogar en mares de excomuniones el progreso moral del cristianismo moderno, de hoy más, una imagen llena de dulzura y de piedad eternizará su recuerdo. Como al padre Las Casas, en efecto, veremos á Pío X inclinándose solícito para socorrer á los Indios de América.

E. GÓMEZ CARRILLO

## Por una gran causa

Ofrecidas generosamente las columnas de esta publicación, parte por compañerismo en las lides de la Prensa, parte por la buena fe que se tiene no tanto en la bondad de mis ideales como en la de mis intenciones, propóngome rebatir la afirmaciones malsanas y deletéreas de un diario que allá en la Sultana de Nicaragua editan cuatro cachos recalcitrantes.

No es la primera vez que, por el bien de mi pobre y desangrado país, me ocupo en esta clase de asuntos, sobre todo en épocas solemnes en que el ardor de la lucha, en que lo encarnizado de la contienda han exigido perentoriamente el contingente de todos los buenos patriotas para salvar á la nación de un próximo naufragio.

Hoy por hoy vengo pacíficamente á la arena del periodismo con el deseo—muy laudable por cierto, aunque me esté mal el decirlo—de poner los puntos sobre las íes, de colocar la verdad en su trono.

El asunto á que me voy á referir, quizás no sea del agrado general para las gentes de este hospitalario país, siendo, como es, de suyo tan quieto, al punto de hacer verdadero contraste con la exaltación y espíritu belicosos que distinguen á su vecino de allende el Sapoá, que bafian con canto eterno las azules ondas de los grandes lagos centroamericanos; mas como aquí ha venido á encontrar seguro refugio gran parte de la honradez nicaragüense lanzada de por allá por la maldad imperante, como aquí hay tantos nicaragüenses arrojados despidadamente de las playas de su patria por el bando dictatorial y antipatriota que siembra allá por doquiera ruina y desolación y como los costarricenses, más que nuestros amigos son nuestros hermanos y, en consecuencia, han de sentir con nosotros nuestras propias alegrías y dolores, no he vacilado un punto para decidirme á emprender el trabajo que ahora pienso acometer, si mis fuerzas no flaquean ante la palpable debilidad de mi pobre intelecto. Para decir la verdad, empero, esa verdad desnuda con la ingenua desnudez de un niño, no se necesita ni arte ni retórica, bástale á quien quiera mostrarla recta y sana intención para lograr con creces alcanzar su objeto.

Sírvanme estas consideraciones que he explanado de manera tan desgargaba de suficiente y necesaria excusa de mi atrevimiento y de mi necesidad para con los lectores asíduos de esta benévola toja, á quienes á guisa de prólogo dirijo estas íneas mal hilvanadas y peor concebidas.

NOSTÓFILO

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑÓN Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

# Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

## --- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## Vaca perdida

Hace algún tiempo que se me perdió una vaca de color negro; cachos al tiro. Debe estar parida. Está herrada con la misma marca que las de don Héctor Pohl. Quien de razón de su paradero se le gratificará.

12-4—atl. CAYETANO BERMUDEZ

## ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL

### Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones enténderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ  
Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

# La Alhambra

## PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI  
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Ocasión calva

## Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

## "LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional  
**ENRIQUE PUCCI**

# Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.